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Правописание 
суффиксов и окончаний 
имен существительных

К уроку русского языка в 10 классе
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Цель:

• Повторить изученные правила на 
правописание окончаний и суффиксов 
имен существительных, изучить новые 
правила (окончания мн.ч род.п., 
суффиксы ец-иц, еньк-оньк); 
систематизировать знания учащихся 
по теме.
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Проблема №1

• Ночевать  в ущельи или в ущелье? 

• Сидеть на ветв… , на ветк…?
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Правописание падежных окончаний имен 
существительных
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Проблема №2

• Пара туфель или пара туфлей? 

• 5 килограммов или 5 килограмм?

Чем вы будете руководствоваться, 
доказывая правильность написания 

вариантов?
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Правописание окончаний имен существительных              
2-го склонения в Р.п. множественного числа

Окончания -ов, -ев Нулевое окончание

1. Национальность: калмыков, 
монголов

1. Национальность, если основа 
оканчивается на –н, -р: болгар, 
англичан.

2. Плоды: помидоров, 
баклажанов, но: яблок!

2. Войсковые наименования: 
группа солдат, партизан, гусар.

3. Мера веса, площадь: граммов, 
килограммов, гектаров.

3. Единицы измерения: ватт, 
ампер, вольт.

4. С суффиксом –ц(е): оконцев, 
болотцев, но: блюдец, полотенец!

4. Парные предметы: пара 
валенок, сапог, чулок, погон, но: 
носков!

5. Средний род: яблок, плеч, мест, 
колен, ружей
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Проблема №3

• Комочек  или комочик? 

• Перебещик или перебежчик? 

• Ключ…м, собач…нка?
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Правописание суффиксов имен существительных
Суффикс Условия 

выбора 
суффикса

Примеры 

1. -ек-ик Если при склонении 
гласный выпадает, 
пиши –ек

Сыночек (сыночка)
Мячик (мячика)

2. -чик – щик После д-т, з-с, 
ж пиши -чик, после 
остальных согласных 
– щик

Смазчик, рассказчик, 
перебежчик, пильщик

3. -ец-иц У сущ м.р. пиши –ец,
У сущ. ж.р. пиши –иц
У сущ. ср.р. пиши –е, если 
она стоит перед ударным 
гласным, пиши –и, если 
она стоит после ударного 
гласного.

Братец
Сестрица
Письмецо
Ущельице

4.-оньк-еньк После твердых согласных 
пиши о, после мягких 
согласных –е
Исключения: заинька, паинька, 
баиньки

Березонька
Тетенька 
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Задания 

• Задание №1.

Одинаково ли склоняются слова любовь (чувство) и 
Любовь (имя), Мария и Марья? Поставьте данные 
слова в Р.п. Ответ объясните.

• Задание №2.

Одинаковы ли окончания в Р.п. у 
существительных: голов, столов, ковров, коров, 
ночей, затей?

• Задание №3.

Поставьте данные слова в Р.п. мн.ч.:

• Армяне, таджики, северяне, болгары, цыгане, 
апельсины, помидоры, килограммы, валенки, 
места, плечи.
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Задания 

• Задание №4.

Образуйте новые слова с помощью уменьшительно-
ласкательных суффиксов. Объясните 
правописание образованных слов.

• Нога, река, душа, береза, заяц, роща, лужа, орех, 
кусок, платье.


